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татский р а й о н ».  В этот день состоялся публичный отчет мэра района Осодоева Г.А.

Кроме де п ута то в  в зале собрались главы сельских поселений, руководители  у ч 
реждений, представители общественности.

В этот раз ежегодное мероприятие прошло в несколько ином формате. В самом на
чале артисты Центра досуга исполнили гимн нашего района. Свои концертные номера 
представили вокальные ансамбли «Наранай т у я а »  и «К а м е р то н »,  а также Л еонид Бу
д а е в .

В ходе своего отчета, мэр вручал и награды. Денежные призы были вручены побе
дителям и призерам Спартакиады трудовых коллективов « У р о ж а й » .  Это Аграрный тех
никум -  1 место, Усть-Ордынская СОШ № 2, занявшая 2 место и ставшая «бронзовы м »  
призером команда Усть-Орды нской СОШ № 4.

Благодарности за вклад в поддержку наших солдат были вручены директору Дома-  
интерната д л я  престарелых и инвалидов Колыхаловой О.С., директору Ф ГУП «Ф арм а
ц и я »  Степановой Э.А., председателям ветеранских организаций Мотоеву А.П. и Маточ- 
киной Г.П.

Особого внимания удо сто и лась  Александрова Т . Т .  Мэр сказал теплы е слова в ее 
адрес, отметил ее многолетний труд и достиж ения в сфере молодежной политики. И 
вручил Тамаре Трофимовне юбилейную медаль, как знак общественного признания, и 
букет цветов.

После завершения работы Думы мы встретились с Геннадием Алексеевичем и по
просили его ответить на наши вопросы.

-  2023 год прошел под зна
ком Общественных инициатив 
и Года педагога и наставника, 
в рамках которых было прове
дено множество самых разных 
мероприятий. А чем еще жил 
район этот год?

-  Мы активно принимали 
участие как в политических, 
так и социальных событиях 
области и района. Это выборы 
депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области и 
выборы глав и депутатов Дум 
сельских поселений. Надо от
метить, что 2023 год был юби
лейным для нашего района. И 
в рамках этого события также 
проходило больш инство. 
Здесь надо отметить проект 
нашего отдела культуры  
«Культурный экспресс» -  « С  
любовью к тебе, мой любимый 
район!». Яркое и знаменатель
ное событие -  фестиваль са
до в о-па р ко во й  скульптуры  
«Улигэр». А также Спартакиа
да трудовы х коллективов 
«Урож ай».

-  Геннадий Алексеевич, 
свое выступление Вы начали 
со своего прошлогоднего отче
та. Точнее озвучили то, что 
планировали на 2023 год и что 
удалось сделать...

-  Да, когда я выступал с 
отчетом о проделанной работе

за 2022 год, я обозначил ос
новные задачи на следующий. 
И вот что могу сказать. Первое. 
Дом спорта, к сожалению, нам 
не удалось достроить. Задер
жка по срокам была связана с 
техническими замечаниями. 
Второе -  капитальный ремонт 
здания и благоустройство тер
ритории детского сада «Коло
сок» исполнен. Третье -  капи
тальный ремонт кровли детс
кого сада в Ново-Николаевс- 
ке сделать не удалось, так как 
запланированная сумма в раз
мере 2 миллионов рублей в 
срочном порядке была направ
лена на софинансирование 
строительства моста через р. 
Куда в Серафимовске. Забегая 
вперед скажу, что в этом году 
ремонт Н ово-Николаевского 
детского сада будет сделан и 
его запланированная сумма -  
2 390 000,00 рублей за счет 
средств местного бюджета. 
Срок исполнения -  20 августа. 
Четвертое -  разработка проек
тно-сметной документации и 
экспертиза капитального ре
монта здания детсада «Е л о ч 
ка» исполнена. Пятое -  разра
ботка ПСД и экспертиза объек
та «Строительство образова
тельного комплекса (школы на 
60 учащихся и детского сада 
на 20 мест в с. Капсал)» не вы

полнены в полном объеме, т.к. 
торги выиграл недобросовес
тный подрядчик. Сейчас у нас 
идут судебные тяжбы. Далее 
-  ПСД и экспертиза капиталь
ного ремонта здания Байтогс- 
кой школы сделаны. И, нако
нец, о государственной про
грамме «Охрана окружающей 
с р е д ы »,  в рамках которой 
запланированы мероприятия. 
Это, прежде всего, разработ
ка проектных и изыскательс
ких работ строительства 
объекта, который назвается 
«Мусоросортировочный комп
лекс в составе мембранного 
компостирования биоразлага- 
емых отходов и карт захоро
нения ТКО»- на территории на
шего района. Плановое окон
чание работ -  август этого 
года. Общая сумма финанси
рования -  31,3 млн. руб., из 
них областной бюджет -  29 
млн. руб., наше софинансиро
вание -  2,3 млн. рублей.

-  В своем отчете Вы много 
внимания уделили специаль
ной военной операции... Вы 
попросили присутствующ их  
почтить память погибших ми
нутой молчания...

-  Эту тему невозможно 
было пропустить. На данный 
момент, по нашим сведениям, 
а зоне СВО находятся 433 на
ших земляка. 44 человека по
гибло.

Говоря о специальной во
енной операции, о людях, ко
торые отдают воинский долг, 
мы обязаны говорить и о тех, 
кто не остаются равнодушны
ми. В благотворительный Фон
да «Родной край» нашими жи
телями перечислено 4 715 376 
рублей 80 копеек. На эти 
средства приобретены 5 авто
мобилей, ткани для швейного 
цеха, 2 квадрокоптера, 3 теп
ловизора, дизель-генераторы, 
газовые горелки и многое дру
гое. Отмечу, что доставку гу
манитарного груза осуществ
ляем своими силами. Все ав
томобили идут своим ходом, и 
конечно, возникают транспор
тные расходы. Заправка од
ной машины обходится при
мерно в 50000 рублей, плюс 
стоимость билетов на обрат
ную дорогу и накладные рас-

Окончание на 2-й стр.
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«Спасибо огромное жителям Эхирит-Булагатского 
района за вклад в его развитие»

Окончание.  
Начало на 1-й стр.

ходы в виде питания и прожи
вания водителей. В целом одна 
поездка (в случае 2 машины, 
2 водителя) в среднем обхо
дится около 160000 рублей. И 
мы продолжаем работать. Все 
вместе.

-  В ходе своего отчета Вы 
отметили ряд жителей нашего 
района. Кто еще в течение 
года удостоился наград?

-  Мы гордимся нашими зем
ляками, которые каждый год 
вносят достойный вклад в раз
витие своей малой родины. Их 
тр уд  по достоинству оценён 
руководством региона и райо
на. Это Сахаева Светлана Ан
дреевна, Алсаткина Анжелика 
Борисовна, Бутуханов Вениа
мин Босхолович, Белобородо
ва Нина Михайловна -  они удо
стоены высшего знака  ̂ призна
тельности жителей района -  
звания «Почетный гражданин 
Эхирит-Булагатского района».

Почетным знаком, .«Материн
ская слава» отмечена Малано- 
ва Альбина Александровна. 
Почетным знаком «Отцовская 
доблесть» награждён Магданов 
Тимофей Антонович. Звания 
«Почетная семья Иркутской об
ласти» удостоена семья-Дави
дович Анатолия Александрови
ча и Аллы Вячеславовны.

В 2023 году 402 жителя на
шего района удостоены наград 
за признание их заслуг в тру
довой и общественной д е я 
тельности. Из них 170 граждан 
награждены почетными грамо
тами, благодарностями Губер
натора и Правительства Иркут
ской области. 232 гражданина 
отмечены наградами муници
пального образования.

-  А как развивался наш  
район? Отметьте, пожалуйста, 
основные аспекты.

в поддержку наших ребят, на
ходящихся в зоне СВО.

-  Бюджет района. Какие 
цифры Вы можете озвучить?

-  Бюджет района в отчет
ном году исполнен в сумме 2,3 
млрд. рублей. Буквально не
сколько цифр. Объем безвоз
мездных поступлений из бюд
жетов разных уровней соста
вил 2,1 млрд. рублей, это 91% 
от всех поступивших доходов. 
Собственные доходы составля
ют 200 миллионов. Наиболь
ший удельный вес занимает 
налог на доходы физических 
лиц -  73% или 159 миллионов 
рублей.

Мы заинтересованы в мак
симальном привлечении средств 
через участие в федеральных 
и региональных программах. В 
нашем районе реализуется 2 
национальных проекта -  «О б 
разование» и «Жилье и город-

жаем свозить туда мусор. И 
здесь нужно сказать, что про
блему мусора одна власть ре
шить не может, до тех пор, пока 
население не поймет, что реше
ние мусорной проблемы зави
сит только от нас самих.

-  Г еннадий Алексеевич, 
такая тема, как инициативные 
проекты всегда актуальна, а 
главное -  реально возможна. 
Как у нас идет такая работа?

-  В 2023 году на террито
рии района были реализованы 
11 инициативных проектов на 
сумму 10,9 млн. рублей, из них 
1,2 млн. рублей собраны насе
лением в качестве инициатив
ного платежа. Все средства 
были направлены на ремонт и 
материально-техническое ос
нащение образовательных 
организаций. В сельских посе
лениях по решениям сходов 
средства были направлены

матиков, физиков, учителей 
русского языка и литературы, 
а также педагогов-дефектоло- 
гов и педагогов-логопедов. В 
этой связи, в районе продол
жает работать программа под
держки молодых специалис
тов, впервые трудоустраиваю
щихся на территории района. 
В рамках этой программы они 
получаю т так называемые 
«подъе м ны е » в размере 50 
тысяч рублей. В 2023 году та
кую выплату получили трое 
трудоустроенных в Булусинс- 
кую, Идыгинскую и У сть -О р 
дынскую №1 школы. Кроме 
того, были созданы условия 
для  социальной поддержки 
с туде нтов , поступивш их по 
целевым договорам от муни
ципального образования 
«Эхирит-Булагатский район».

В прошедшем году 14 вы- 
пускников района были удос
тоены медалей «За особые ус
пехи в учении». Специально 
для них была принята муници
пальная программа поощрения 
денежной премией в размере 
5000 рублей. Мы гордимся на
шими детьми, которые прояв
ляют себя не только в учебе, 
но и в спорте, творчестве и 
общественной деятельности.

Что касается достижений 
сферы культуры. Это, прежде 
всего, презентация книг «Песен
ная кладезь Кудинской доли
ны» Белобородовой В.В. и вто
рой части сборника Далбаевой 
B.C. «Турэл дайдым амисхаал» 
(«Родной земли дыхание).

В составе делегации от Ир
кутской области в г. Саратов 
на 22 Молодежные Дельфийс
кие игры выезжали наши ре
бята, учащиеся детской шко
лы искусств. Это Харинаев 
Александр, Балтухаев А ле к 
сандр с преподавателем Хари- 
наевой И.Г. Саша Харинаев, 
преподавателем которого яв
ляется Кожевникова А.С., стал

чат капитальный ремонт Ново- 
Николаевского СДК. Подготов
лен пакет документов капи
та льн ого  ремонта сельских 
домов культуры в с. Байтог и 
в с. Ахины, на строительство 
ДК в с. Олой.

Еще хочу сказать, что ус
лугами библиотек района в 
2023 году воспользовались 
6023 читателя. Мы -  читающий 
народ.

Нельзя не отметить, что с 
назначением на должность на
чальника отдела  по ф и зи 
ческой культуре, спорту и мо
лодежной политике Трускова 
П.В. развитие спорта в районе 
получило второе дыхание. Во- 
первых, это серьезный масш
табный проект прошлого года 
-  Спартакиада «Урожай». По
мимо самых разных соревнова
ний, проводятся дворовые со
ревнования, постоянно совер
шенствуется работа по привле
чению населения к сдаче норм 
ГТО. Идет плановое увеличе
ние доли населения, система
тически занимающегося физи
ческой культурой и спортом.

С особым удовольствием от
мечу, районная команда зарнич- 
ников 4 года подряд одержива
ла победу в областной военно- 
спортивной игре «Зарница». И 
здесь снова хочу отметить зас
лугу Александровой Т.Т.

Особое внимание мы уделя
ем и развитию волонтерского 
движения, понимая, что волон
терская де яте льн ость  -  это 
важная часть современного 
общества и она помогает рас
крыть в молодежи обществен
но значимые, лидерские каче
ства, а также формирует актив
ную гражданскую позицию.

- И в  завершение, Геннадий 
Алексеевич, поделитесь, по
жалуйста, планами на этот  
год...

-  На 2024 год предстоит 
большая работа. Конечно, это
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рошим качеством. На сегодняш
ний день в сельхозорганиза- 
циях и в фермерских хозяй
ствах имеется хороший состав 
сельскохозяйственной техни
ки. В области продолжает ра
ботать программа поддержки 
начинающих фермеров. Всего 
в 2023 году в области было вы
дано 19 грантов, 2 из них по
лучили наши начинающие фер
меры. Победителям конкурсно
го отбора выплачены гранты 
по 3,0 млн. рублей. На эти 
средства приобретены 1 трак
тор (LOVOL ТВ604), 1 грузовой 
автомобиль (УАЗ), 2 единицы 
другой сельскохозяйственной 
техники, а также приобретена 
21 голова племенного скота.

Второй немаловажной от
раслью экономики нашего рай
она является торговля. За 2023 
год оборот розничной торгов
ли составил 2 млрд. 448 млн. 
133 тыс. рублей.

Здесь необходимо отме
тить, что предпринимательское 
сообщество активно участвует 
в социальной жизни и разви
тии нашего района. С их помо
щью ежегодно организуются 
подарки, сухпайки ветеранам 
и труженикам тыла к праздно
ванию Великой Победы 9 мая, 
сладкие подарки на новый год 
для детей из семей, оказав
шихся в трудной жизненной 
ситуации. Все большие куль
турные и спортивные меропри
ятия района проходят при под
держке предприним ателей. 
Также они принимают активное 
участие в формировании ини
циативных платежей, без ко
торых невозможно участие в 
региональных инициативных 
проектах. Уже в этом году на 
новом общественном простран
стве по ул. Ленина появится 
фонтан, приобретенный на 
средства предпринимателей. 
Неоценимый вклад вносят они

привлечено 275,1 млн. рублей. 
Здесь хотел бы еще раз выра
зить благодарность за эффек
тивное взаимодействие всем 
подразделениям администра
ции и депутатскому корпусу.

-  Одна большая и крайне 
серьезная проблема -  мусор.

-  Это не только проблема, 
это и очень серьезные суммы. 
Вот смотрите. Сбор и транспор
тирование ТКО с несанкциони
рованной свалки в с. Корсук 
обошлось в 8,5 млн. рублей, из 
них из областного бюджета -  
7,9 миллионов. Наше софинан- 
сирование составило 600 тысяч. 
Обратите внимание, какие сум
мы затрачиваются! И мы знаем, 
что в скором времени мы вновь 
будем тратить бюджетные сред
ства на ликвидацию все той же 
свалки и не только. Почему? Да 
потому что мы же сами продол-

по комплексному развитию 
сельских территорий, установ
лены детские и спортивные 
площадки, благоустраивались 
территории и пешеходные тро
туары.

-  Расскажите о социально
культурной сфере...

-  Начну с того, что Год пе
дагога  был открыт к онк ур 
сом «Учитель года», победите
лем которого стала учитель 
русского языка и литературы 
Усть -О р ды н ской  школы №1 
Асалханова Е.В. А закрыли его 
конкурсом «Директор года», 
победителем которого стал 
директор Булусинской школы 
Борхоев А.Б.

Здесь хотелось бы сказать 
вот о чем. Наши школы ощу
щают нехватку кадров -  не 
хватает, прежде всего, учите
лей начальных классов, мате-

ж дут Тугутуй ск а я школ 
спортивный комплекс им. Ол 
га Алексеева. Мы продолжа' 
благоустройство территор! 
Корсукской школы. Идет эк 
пертиза капитального ремон 
здания детсада «Елочка» и рг 
работка ПСД по капитально! 
ремонту сельского клуба по у 
Чапаева в п. Усть-Ордынски 
Также мы завершим устройст 
временного моста в с. Сераф 
мовск. По национальному пр 
екту «Культура» закупаем А 
токлуб, а по федеральному пр 
екту «Культурная среда» Дет 
кая школа искусств будет осн 
щена музыкальными инструме 
та ми. В этом году пять муниц 
пальных образований «Гахан 
кое», «Ново-Николаевское 
«Корсукское», «Захальское» 
«Усть-Ордынское» получат о 
ластную субсидию на провед 
ние ремонтных работ мемори 
лов и памятников на общую су 
му 2 млн. рублей.

И в перспективе на ближа 
шие годы мы продолжим раб 
ты по ремонту образовательж 
учреждений. Планируем нача 
строительство школы на 6: 
мест в п. Усть-Ордынский. Р 
ботаем над юбилейным поруч 
нием Губернатора Иркутск< 
области Кобзева И.И. -  стро 
тельство конно-спортивной шк 
лы с ипподромом. А также 
2025-2026 годах построим мус 
роперерабатывающий ком 
леке.

-  Ваше пожелание жител: 
района...

-  Прежде всего, выража 
искреннюю б ла го д а р н о е  
всем тем, кто не остается в ст 
роне и помогает нам реша- 
проблемы местного значени 
Спасибо огромное жителя 
Эхирит-Булагатского райоь 
за их вклад в развитие наш 
го района!

Беседова/  
Росина ЕФРЕМОВ

менты».
Заслуженный коллектив на

родного творчества «Худайн 
гол» стал победителем между
народного конкурса нацио
нальных культур «Возьмемся за 
руки, друзья» в г. Югра ХМАО. 
В январе ансамбль русской пес
ни «Веретенце» выезжал в Мос
кву на финальный гала-концерт 
победителей международного 
фестиваля «Капля Славы». А в 
декабре студия «Орипов дэнс» 
стала обладателем Гран-при и 
победителями в 3 возрастных 
группах Международного фес
тиваля-конкурса «Юные даро
вания России».

Также нашим домам куль
туры в с. Нижняя Идыга и п. 
Свердлово удалось получить 
субсидии на проведение ре
монтов и укрепление матери
ально-технической базы. На-


